



La Unión GUANACASTECA

ES FATAL PARA EL JIMENISMO

¡ La suerte está echada !!

Persona seria que está bien entera da de la política del Guanacaste nos informa que la adhesión de "La Unión Guanacasteca" al Jimenismo, es fatal para este partido, porque los elementos refractarios á aquel círculo, que fueron las víctimas á cuya costa obtuvo la Unión, la electoral que le asegura el dominio con que ha oprimido y vilipendiado al Guanacaste, no está dispuesto á transigir con sus verdugos, y los que hasta la fecha se han abstenido de participar en la política, ante el peligro de que la Unión repita los atropellos de Santa Cruz, Nicoya y Carrillo y las farsas de Liberia y Cañas se decidirán en breve por otro candidato, más amigo del Guanacaste que el que—para su perdición—ha aceptado el concurso ignominioso de "La Unión."

Los republicanos de Nicoya y Santa Cruz deben tomar nota de que á instancias de Briceño y Rodríguez, con el consentimiento de Jiménez fue que "La Guanacasteca" se adhirió al jimenismo y que esto significa su entrega incondicional á sus perseguidores de ayer.

Agrega nuestro informante que en toda aquella rica provincia toda energía y toda civismo, no impera más que un ideal político: "destruir el afrentoso dominio de "La Unión Guanacasteca" de que están hartos en aquella localidad y que estando ya evidentemente demostrado que la ruptura de Briceño con la Unión no era de buena fe, todo compromiso se ha roto, y que los jimenistas de ayer han recobrado su libertad de acción hoy.

La suerte está echada!

Tal para cual

En una hoy insulsa, dice don Juan Cancio Quesada, que es necesidad que se trate de religión, al referirse á la personalidad política de don Ricardo Jiménez; como si este nombre sólo bastara para garantizar los intereses de él, como si él fuera la encarnación de la misma, como si fuera la personificación de los principios y doctrinas que ella enseña como si el nombre de Ricardo Jiménez fuera idéntico al pronunciamiento del credo católico; como si decir que Ricardo Jiménez y Religión Católica, son palabras distintas, pero de idéntico significado; y como don Cancio ha creído que en esa frase ha dicho una gran verdad y que dicha por él debe dar por resultado, la canonización de don Ricardo y la filiación de los paraisiños á su partido, no tiene escrúpulo alguno, para presentarse con su hoja á la salud de los fieles del templo y arrojarles á la cara el insulto; á esos que con el alma satisfecha de haber tributado homenaje á su Dios y Señor, no bien han atravesado el véstibulo del templo, les dice: necesidad que penséis en esa religión santa, que os llena de paz y de consuelo, necios que os arroillais á adorar un Dios que no veis, no os preocupéis en que esa religión santa, sea pisoteada, burlada sus leyes, y destruido sus ministros; que os importa ella, sus ministros y su Dios? Eso y mucho más que lápiz se niega á transcribir, nos ha querido decir don Juan Cancio, al llamar necesidad que se trate de religión; pero de él nos causa extrañeza; es él, el tal para cual de Ricardo Jiménez; como buen discípulo de él bebió sus doc-

FOOT-BALL

Entre el

TEAM INDEPENDIENTE ALAJUELENSE (ROJOS)

y el

TEAM DEMOCRATA JOSEFINO (BLANCOS)

El Domingo 21 del corriente á las cuatro de la tarde

EN ALAJUELA Dedicado á Don RAFAEL YGLESIAS C.

Jugadores Rojos

Capitán:

V. M. Rojas
Rogelio Fernández
Roberto Figueredo
Ramón Alvarado
Evaristo Solera
José M. Quirós
Fulgencio Borge
Gilberto López
Fabio Rojas
Ricardo Fernández U.
Amando Porras

Suplentes:

R. Alvarez
H. Morux
R. Soto

Guarda Línea:

R. Castaing

Jugadores Blancos

Capitán:

Eduardo Garnier
Joaquín Lizano
Víctor Peralta
Enrique Chavarría
Miguel Rodríguez
Víctor Chacón.
Adán Calvo
Willy Henry
Víctor Calvo
Miguel Obregón
Félix Quesada

Suplentes:

Edwin Holst
José Guzmán
Carlos Casasola

Guarda Línea:

Anibal Amador

JUEZ: ANDRÉS VAN DER LAAT

Habrá tren expreso á las 2.30 p. m. VIA AL PACIFICO.

Pasaje: UN COLON ida y vuelta

Los tiquetes se venderán en el ALMACEN de ROBERT Hnos.

y en la ZAPATERIA de HIGINIO CARMONA

trinas, se crió en ellas y hoy las expande, y aquí ya lo veis apareado con José Ana Moya del cual no me ocupo en hacerlos panegírico, porque á él, á don Ceferino y comparsa, que hoy hacen séquito de honor á don Juan C., bien los conocéis por sus ideas de descreídos é impíos. Este es el Jimenismo, sin razón que presentar y con la solapada idea que mantiene de destruir la Iglesia, acude al último esfuerzo y para no parecer hipócrita negando sus pretensiones, dice simplemente queriendo velar sus internas y diabólicas pretensiones, no penséis en religión, es necesidad que de ella os ocupeis. Sí, descuidados católicos, vendrá don Ricardo con sus colegas, que son como él, como los que aquí tiene y ya conocidos, se encarnizará contra el clero,

cerrará las iglesias y arrebatará vuestras creencias.

A ese llamamiento provocativo que hace don Juan Cancio, es imposible que el genuino paraisiño acuda; indignado se aljará de él y compañía que con zalamera frase quieren engañarlo para engrosar las filas del partido de un hombre, que si por desgracia llega á triunfar, será una calamidad para Costa Rica. El jimenismo usa como lógico y contundente argumento, que don Ricardo es de Cartago y que como vecinos debemos procurar que suba para gloria nuestra. No consiste la gloria en haber nacido en tal ó cual parte; es necesario haberla conquistado por medio de obras que la acrediten, y obras que den ese timbre de honor á don Ricardo, que no existen si no

la calenturienta imaginación de sus partidarios. ¿Aquí en el Paraíso qué ha hecho don Ricardo? Retardar una suma de ₡ 600 00 que debía al Municipio por espacio de doce años y no la hubiera pagado si no se le cobra, porque él dijo "no la he pagado porque no me la han cobrado," qué tal? Don Juan Cancio cobró al Municipio ₡ 400-00 por hacerle un mandado en el negocio de tierras baldías, asunto aún no esclarecido y si bien lo hizo según ley, por patriotismo, por una insignificante gestión, no debió haber cobrado tanto. Jimenistas paraisiños renegados de vuestro suelo, podrá el Paraíso esperar algo bueno de Jiménez? ¿No habéis experimentado bastante el menosprecio y desdén con que él y su partido nos miran? No, no puede ser que el paraisiño pretenda se clavizarse por propia voluntad; paraisiños: vuestra dignidad, vuestro decoro, vuestro carácter, vuestra hombría de bien, os impide seguir á don Ricardo.

Allí tenéis á don Rafael Yglesias, el único de cuantos presidentes ha habido, que se ha preocupado por vuestro bien y progreso, el único que en vuestra larga existencia os ha dirigido protectora mano y en corto tiempo os levantó del estado de abandono y retrocedo en que estabais y os colocó en un estado de florescencia y prosperidad.

El médico del pueblo, quién lo dió don Rafael; la cañería, mejoras en los caminos, puentes, á don Rafael se le deben; la apropiación de la manzana que ocupa la Iglesia de esta villa, se debe á don Rafael; en tiempo que de Cartago nos regía don Santiago Jiménez, y la quería apropiar á nombre del municipio; las ruinas del templo de Ujarrás y la entrada á las mismas las posee hoy la Iglesia por gestiones de don Rafael, y muchas otras cosas y favores que con mano pródiga hizo al Paraíso.

Mas lector: dice don Cancio: para que no se diga que en el Paraíso se vuelcan, pensemos en don Ricardo: y parte "atrás esa gente de dos caras."

¿Con que sólo los jimenistas son gente honrada y de límpida faz? qué tal? el que no va con Jiménez no es honrado, esa es la propaganda que para bien de nosotros hacen esos señores. Esa es la honradez que ellos tienen. Insultar al que nos los sigue? Esa es la libertad que ellos dan, y quieren para el pueblo, que el que no les da la firma no es leal? ¿Y ese insulto que nos prodigan, qué resultado les dará? La mofa de la gente honrada, el vilipendio del Paraíso á quien ha insultado, el alejamiento de quienes hasta hoy han engañado y que en ese insulto dirigido á sus hermanos, no ven más que el espíritu de avasallaje y atropello, que sustenta á don Ricardo y partidarios y que más tarde se convertirá en guerra sin cuartel al pobre pueblo, á quien harán trabajar sin que goce de sus frutos, á quien chuparán hasta la última gota de su sangre y lo dejarán escuálido y moribundo. El buen paraisiño no puede seguir á esas gentes que con tan dulces palabras lo acarician, á esos que sin miramiento lo insultan, á esos que apenas comienzan á proclamar un partido, dan á conocer el fruto que darán: el insulto al pueblo, el escarnio al pueblo, el avasallaje al pueblo, á ese pueblo que el mismo Ricardo se ha gozado en llamar masa inconsciente. Sí, así nos tilda don Ricardo: inconscientes, que no merecemos ni la estimación ni el aprecio, á un hombre como ese, no debe seguir ningún costarricense, á un hombre que insulta, se le desprecia, no se le sigue. Paraisiños: dad el merecido baldón á don Ricardo y á sus propagandistas de ésta, que os insultan y os dicen falsos, desleales é ignorantes. Vuestro amor propio herido, no puede ir con el infatuado de esas gentes. Seguid al hombre del pueblo, á don Rafael Yglesias, que atiende más al pueblo que á los grandes y que por eso lo llaman tirano, porque en su periodo de gobierno, los destetó del pueblo, los apartó de él y no les permitió lo siguieran arruinando.

¡Viva el honrado pueblo paraisiño!

Viva don Rafael Yglesias.

UN VECINO LEJÍTIMO

La Unión guanacasteca

— y la —
chamarra del siglo !!

De esta vez se ha llegado á demostrar, que las ligas y uniones para fines políticos, son *chamarras* urdidas por logreros que escasos ya de prestigio en la localidad, se sirven de ese modo del de los demás, para seguir explotando las prebendas que les tienen engolocinados.

La *Unión Guanacasteca*, es un *espantajo* de frijolar, y tal su desprestigio en aquella provincia, que el jimenismo independiente, lejos de acogerla con entusiasmo, se ha llenado de *justo coraje é indignación*, de manera que á esta hora, don Ricardo no halla como solucionar el problema.

A la convención de Filadelfia llevaron delegados de lugares en donde no tiene adeptos la *Unión*, como Cañas, Bagaces y Nicoya; en el primero y segundo de estos cantones, sólo hay dos partidos, el jimenista independiente, organizado por don Manuel Santos E., adversario abierto y franco de la Guanacasteca, y el Civilista, dueño de la situación en aquellas localidades; en el tercero, estaban ya organizados, los republicanos por Jiménez, y los de la Unión, por Valverde; de suerte que de los citados cantones, la Unión *no aporta*, por su cuenta, ni un sólo partidario al jimenismo que tanta alharaca ha hecho, en esta *chamarra*.

Para poner más de manifiesto el embuste de la Guanacasteca, copiamos de una carta de Bagaces el siguiente párrafo:

"Quiero pintarle la situación política de este lugar; están como cabezillas en el partido jimenista, Sarmiento y Pasos; éstos se comprometieron primero á trabajar en unión de Manuel Santos contra la Guanacasteca; hoy vino Mayorga, los reunió y quién sabe qué compromiso contrajeron con la Guanacasteca, conocidos como son esas personas. Nosotros no tenemos compromisos, y el triunfo lo alcazaremos los civilistas."

Chepe

Propaganda política

Escasú, 14.—Hemos celebrado una gran reunión de partidarios de la Causa Civilista. Reinó gran entusiasmo en ella. El pueblo escasuseño avanza compacto y espontáneo hacia el Partido de la Democracia.—Fonseca.

Atenas, 14.—Espléndida reunión. Asistieron al rededor de 250 personas. Tobar felicísimo, muy aplaudido.—G. Jenkins.

Miramar, 14.—Gran triunfo de la Causa en este lugar. Los trabajos políticos en favor del Partido Yglesista avanza felizmente por toda esta jurisdicción.—González.

Puriscé, 14.—Hemos organizado magníficas directivas en Mercedes y San Juanillo. La Causa Yglesista se abre paso con firmeza y con éxito indudable. Los ciudadanos comprenden que este Partido es el de sus propios intereses.—Salazar.

Escobal, 14.—Acabamos de instalar directiva con excelente y numeroso personal. Hay muchas adhesiones entusiastas y espontáneas.—Jenkins.

Zarcero, 14.—Triunfo espléndido del Partido Civil en Zarcero. Por correo irán informes completos.—Vargas.

San Ramón, 14.—Celebremos reunión del Partido Civil.—Entusiasmo indecible. La causa progresa en este laborioso Cantón con manifiesto empuje.—Camacho.

Paraiso, 14.—Fundamos directiva con 63 ciudadanos.—Pueblo grato al señor Yglesias abraza su Causa porque ve en ella los intereses del trabajador.—Alvarado.

Grecia, 14.—En esta noble ciudad celebró reunión el Partido Civil, con 142 personas netamente Yglesistas.

En el pueblo de Ciari hubo también una reunión de la Causa democrática con asistencia de más de 100 personas de lo más importante del lugar.—Corresponsal.

Matina, 14.—Directiva instalada con número considerable de ciudadanos. Matina repite una vez más su cordura y patriotismo presentándose unánime en las filas de la Democracia, que es el Partido del orden, de la paz y del trabajo, y que proclama á don Rafael Yglesias Castro como candidato para la presidencia de la República en el próximo período legal.—Corresponsal.

Ciudad de Sto. Domingo

ARMAS DEL PARTIDO JIMENISTA

Un corresponsal mal informado ó mal intencionado

En las columnas de "La República" número 7547 del diez de los corrientes, y en un artículo intitulado "Rabia Civilista" un corresponsal domingueño comete la alevosía de insertar mi nombre, para hacer de mi persona agente de una falsedad.

El señor Pedro Rodríguez Chacón no ha intentado obligarme á firmar en pro de su candidatura tal como lo expresa el mencionado corresponsal. Dicho señor sabe respetar mi neutralidad en asuntos políticos. Este corresponsal domingueño debe informarse mejor en estos casos; no debe atender las mal intencionadas fábulas relatadas por visionarios espíritus, que ponen en mal predicado todo su partido.

S. Luis Villalobos A.

Sto. Domingo, 11 de 1909.

Señor don Emilio Alpizar:

Apreciable amigo y coopartidario.

Me dirijo á usted para saludarlo y noticiarle de los movimientos que he presenciado; ayer domingo intentó el elocuente Pachico Zamora instalar directiva en casa de don Esteban Murillo y fue tal la vergüenza que el señor Alberto Murillo le dió su caballo para que se fuera á Sabanilla en cuerpo de camisa á refrescar el fracaso, pues en la tal reunión sin faltar á mi palabra de militar, bien hecho como lo creo, pues fué ascendido por nuestro candidato no había después de los familiares solamente dos personas que conozco sus ligas metálicas.

Jefe Político:

El señor don Salvador Paniagua se retiró con permiso y el secretario don Carlos García (jimenista) que tomó el puesto del primero antes de recibir, ya contaba con proceder á su antojo pero no lo ha conseguido, pues el partido civil se hace respetar dondequiera.

Averigüe si el señor García tiene grado militar ó si en la orden general lo han asimilado, pues porta una guerrera con insignias de subteniente artillero, que si ningún gobierno lo ha autorizado para portar, merece ser capturado por andar en traje de disfraz.

Su afectísimo,

Maurilio Quesada R.

Nuevos triunfos

Los señores Clodomiro González A., y Casimiro Porras, que pertenecieron al partido jimenista, se han afiliado á nuestro partido.

Qué armas !!

Los señores Ismael Sandoval, Elías Fallas, Emiliano Castillo M. y Tremedal Sandoval, de Hacienda Vieja; Casimiro Porras, de Orotina; Ramón Boza, del barrio de la Guácima y Ramón Cubillo de San Rafael de Desamparados, protestan del abuso de los jimenistas por haberlos puestos en las directivas de esos lugares..

Equivocación

En el número pasado salió el nombre de don León Fernández G., como Secretario de la Directiva Central en lugar de don Eduardo L. Fernández que fué el nombrado.

Notas

Un señor Auditor, que en la lucha pasada ocupó el cargo de vocal de la

Directiva Central del Sotismo, y después... hace política por Jiménez, en nada perjudica el ex sotista en su propaganda; pero para hacerla deberá renunciar su puesto

—A nuestros abonados de Esparta, les prometemos sendos artículos de "Comarcano" que han llegado á nuestra mesa de redacción. Va a empezar el crujir de dientes; ya lo verán.

—Jorge Escalante, empleado del Ferrocarril al Pacífico, trabaja abiertamente por Jiménez, ofreciendo destituir á empleados que no sean de la semilla. Pronto diremos algo del administrador, quien no ha rendido la fianza exigida por la ley para continuar en su puestecito.

Gacetillas

EL lunes abandonará el país, en busca de nuevos horizontes, nuestro excelente amigo don Ricardo Castro Meléndez, uno de los más aventajados profesores costarricenses.

Conocida por el Gobierno panameño la competencia de ese joven educacionista, lo ha llamado, proporcionándole toda clase de comodidades, para que dirija uno de los mejores colegios. Buen éxito deseamos al amigo en sus obligaciones y que haga un viaje feliz.

—EN viaje de paseo se encuentra en Limón, desde hace algunos días, nuestro particular amigo Coronel don Leoncio Bonilla.

—EL CRONISTA, que apreció en mucho los méritos del inolvidable Aquileo J. Echeverría, desea que el Congreso, interpretando los deseos de la Prensa, dé una pensión á la viuda del poeta popular, que se encuentra pobre y abatida.

En Bruselas, donde estudiaba con éxito halagador, falleció la semana pasada Ricardo, hermano de los apreciables profesoras Sara v. de Quirós y Digna Casal. Poco tiempo faltaba para que este costarricense regresara á su patria, á prestarle el contingente de su saber, cuando la muerte, que pocos días antes había arrebatado la existencia de Aquileo, tronchó esa vida que era legítima esperanza de su familia. Para ésta nuestras frases de pesar.

—ENFERMA de algún cuidado se encuentra la distinguida señora esposa del doctor don Juan J. Toledo López. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—POR el Guanacaste. Nos informan que un empresario yanqui hace los estudios necesarios, para establecer en el Golfo de Nicoya una empresa de navegación. Si el Gobierno le da el contrato del transporte de la correspondencia del Guanacaste, traerá varios vapores nuevos y cómodos para ese servicio y el de pasajeros.

—ESTA noche habrá reunión General del Partido Civil en el local del *Molino Victoria*. Se nota entusiasmo pues se tratarán puntos de mucha importancia.



DOCTOR FEDERICO KRIEBEL

—DENTISTA AMERICANO—

Ha comprado su despacho al Dr. ERNESTO SABORIO

[Anitiguo despacho del Dr. E. A. Friis]

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro, en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

A T L A S



Nuevo Itinerario para

Enero

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

— TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA —

—O PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN—

JOHN M. KEITH.—Agente General.

Nueva candidatura

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos.

SAL MAS DE 6 LIBRAS POR PESETA

Candelas, á 25 cts el paquete. Almidón, á 15 cts. la libra. Fosforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete. Salmón resado, superior calidad, á 35 cts. la lata. Cervezas Leona y Estrella á 45 cts. Cerveza á 30 cts. la botella.

¡¡TODO BARATO!!

¡Verdadera protección al pueblo!

MIGUEL ARMIJO Y CIA.

Finca en venta

A veinte minutos de Cartago, barrio de San Rafael, se vende una finca de 41 manzanas, de las cuales hay 25 de cañal en buen estado y muy preparado para dar gran cosecha el año entrante; hay como dos manzanas de cañaveral y el resto del terreno produce magníficas papas y cereales, y una parte de potrero y muchísimas leñas. Tiene casa de habitación grande, galerones y un antiguo beneficio de café. Tiene muy buenas y abundantes aguas que pueden usarse en irrigación para huertas.—Para más pormenores dirigirse al Pasante y Notario don Arturo Volio en Cartago.

IMPRESA EL PUEBLO